## PROFESORES CURSO Cultura y rituales funerarios (1ª Edición)

#### Ricardo García García



Ricardo García García Director del curso - Ricardo García García (Facultad de Derecho UAM) Catedrático de Derecho Eclesiástico en la Universidad Autónoma de Madrid, ha impartido docencia en otras Universidades Públicas y Privadas nacionales y extranjeras. Es autor de 4 monografías, ha coordinado/dirigido 4 libros colectivos y es autor de casi 100 colaboraciones en libros colectivos o artículos de revistas. Ha participado y dirigido proyectos de investigación competitivos y mantiene líneas de investigación en la temática de libertad religiosa. Pertenece a asociaciones nacionales e internacionales de defensa de la libertad religiosa. Ha desempeñado cargos en la Administración General del Estado y fue Subdirector General de Relaciones con las Confesiones (2012-2015), es miembro de la Comisión Asesora de Libertad Religiosa del Ministerio de Justicia y ha sido reconocido con diversos premios y condecoraciones públicas.

#### María Dolores Asensi Catalán



Licenciada en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid (CU San Pablo-CEU), mejor expediente académico, Diplomada en Ciencias Empresariales por el CU San Pablo-CEU, mejor expediente académico. Posgraduada en Douglas McEnroe Group y Programa para Business Angels y IESE Business School. Auditor interno de Calidad por IQNet.

Miembro de las Juntas de Gobierno, Consejos y Comisiones de Asociaciones y Confederaciones Empresariales, entre otras, CEIM Confederación Empresarial de Madrid-CEOE y Asociación de Empresarios de Tres Cantos, ha sido miembro de Consejos de Administración en sectores como Servicios, Construcción, Pesca o Tercer Sector. Directora General de AsenSI Asociados.

Cuenta con 25 años de experiencia profesional en responsabilidades directivas y ejecutivas en el campo de la gestión en los ámbitos público y privado, habiendo ocupado, entre otros, el cargo de Directora General de la Real Fábrica de Tapices, durante más de 15 años.

### Juan Jesús Rodríguez



Juan Jesús Rodríguez. Directivo con dilatada experiencia nacional e internacional en el ámbito funerario (28 años) y miembro de consejos de administración en diversos países. Licenciado en ciencias económicas, International Business Administration por Georgetown University. PADE por el IESE. AMP por el IE. Programa de consejeros por ESADE. Programa directivo de ICEA. Experto Universitario en Seguros. Diplomado academia internacional de alta dirección funeraria por el Tecnológico de Monterrey, otros cursos y diplomas. Articulista internacional. Conferenciante en diversas universidades y escuelas de negocios.

#### **Luis Morente Leal**



Abogado, con dilatada experiencia forense y docente. Formado en la Universidad Complutense de Madrid, y Université Catholique de Louvain (Bélgica) además de diversos posgrados. Ha trabajado y dirigido departamentos jurídicos en importantes entidades públicas y privadas, en varios países. Su actividad docente se ha desarrollado, entre otras instituciones, en la Universidad Politécnica de Madrid, Universidades de Tours y Nanterre y Fondation Cartier (Francia), y escuelas técnicas superiores de arquitectura de Madrid, Barcelona y Valencia. Miembro de la Comisión Asesora de Libertad Religiosa y asesor jurídico de la Unión Budista de España. Dirige un despacho especializado en asesoría jurídica y fiscal de entidades religiosas

### H.E. Pujya Swami Rameshwarananda Giri Maharaj



Swami Rameshwarananda Giri (Félix Balboa Lezáun - Bilbao, 1968) es un monje hindú de la Sagrada Orden de los Swamis, representante de la Comunidad Védica de España y director de la Escuela Europea de Yoga Vedanta y Meditación. Es consejero para el Diálogo Interreligioso y Relaciones con las Administraciones de la Federación Hindú de España y asesor espiritual del *Hindu Forum of Europe*.

Asimismo, preside el Foro Interreligioso Internacional Transcendence y es representante de las Religiones de la India tanto en el Consejo Mundial Interreligioso *Elijah*, como en la Conferencia Internacional Mediterránea de la *Multaga* (UNESCO).

Como presidente de Fundación PHI y vicepresidente de *Fundació Mediambiental*, Swami Rameshwarananda está desarrollando CampusPHI, una iniciativa innovadora que integra proyectos tecnológicos en el terreno del desarrollo sostenible, la cooperación internacional al desarrollo y el programa Universidad de la Consciencia, siendo el conocimiento propio y la meditación los elementos transversales. Dicho proyecto, situado en el norte de Extremadura, sustenta la condición de Campus Internacional de Excelencia.

## D. Carlos López Segovia



Carlos López Segovia. Licenciado en Estudios Eclesiásticos en el Centro de Estudios Teológicos de la Archidiócesis de Sevilla (2001), Licenciado por la Pontificia Universidad Gregoriana (2004) y Doctor en Derecho Canónico por la Pontificia Universidades Laterana, ambas en Roma, Licenciado en Filosofía por la Universidad Pontificia de Salamanca (2014), y Doctor en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid (2021). Fue Secretario del Tribunal Diocesano de Jerez de la Frontera (2001-2002), Juez Eclesiástico del Tribunal Diocesano y de los Tribunales Interdiocesanos de Sevilla (2004-2011), así como Vicario Judicial de la Diócesis de Jerez de la Frontera y uno de los vicepresidentes de los Tribunales Interdiocesanos de 1º Instancia de Sevilla (2011-2015). Estas labores pastorales las ha compaginado con la docencia: Fue profesor ordinario de Derecho Canónico en el Instituto Superior de Ciencias Religiosas Asidonense y en el Instituto Teológico del Seminario Diocesano San Juan de Ávila (2006-2014), ambos afiliados a la

Universidad Pontificia de Salamanca. En la actualidad es Profesor de la Facultad de Derecho Canónico de Valencia desde 2015. Desde junio de 2014 es Vicesecretario para Asuntos Generales de la Conferencia Episcopal Española, desde marzo de 2019 vocal por parte de la Iglesia Católica en la Comisión Asesora de Libertad Religiosa del Ministerio de la Presidencia, Relaciones con las Cortes y Memoria Democrática, y desde diciembre de 2022 es Fiscal del Tribunal de la Rota de la Nunciatura Apostólica en España.

#### Rav. Moshé Bendahan



Rav. Moshé Bendahan nació en Tetuán en 1956, a los ocho años su familia se trasladó a Ceuta, donde residió hasta terminar el bachiller, luego viajó a Israel, donde realizó estudios rabínicos en el Centro Midrash Sefaradí de Jerusalem, durante nueve años, recibiendo la Titulación del Rabinato de Israel.

Es licenciado en Pensamiento Judío y Biblia, por la Mijlala "Lipshits" de Jerusalem. Está casado y tiene cinco hijos.

Desde hace treinta años, trabaja en la Comunidad Judía de Madrid como Rabino. También es Presidente del Consejo Rabínico de España.

# Leandro Roldan Castejón



Leandro Roldan Castejón. Licenciado en Psicología. Año 1976 Univ Complutense Madrid. Docente en Formación Profesional: Rama Sanitaria y como Psicólogo en la Asociación Reto, entidad dedicada a la rehabilitación de tóxico dependientes. Pastor evangélico en una iglesia de Madrid capital, desde hace 30 años. Secretario del Consejo Evangélico de Madrid. Jubilado

## Faustino López Requena



**Faustino López Requena**. Licenciado en Filosofía y Ciencias de la Educación y Doctor en Didáctica y Organización Escolar por la Universidad Complutense de Madrid.

Miembro de La Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días. Y profesional del Sistema Educativo de la Iglesia como profesor de religión y especialista en la enseñanza y en la organización de programas de formación de profesores de religión.

Profesor de religión de los estudiantes estadounidenses de la Brigham Young University, Study Abroad Program, en su programa de estudios en España.

## Clarisa Nieva Echeverría



Clarisa Nieva Echeverría, tiene un grado en

empresariales, un máster en Marketing con la Universidad Autónoma de Madrid y un postgrado en comunicación digital y redes sociales por el IEBS de Barcelona.

En 2002 comenzó a colaborar con la Oficina de Asuntos Externos de la Comunidad Bahá'í de España, encargándose de las relaciones institucionales y de representación ante el gobierno y la sociedad civil.

En 2004 ha formado parte del movimiento interreligioso de Madrid, ADIM y participó como ponente en el Foro Mundial de las Religiones en Barcelona 2004.

Durante los años 2005 a 2010 ha sido miembro de la junta directiva de la Universidad Nur en Bolivia, además de realizar las funciones de secretaria general y Rectora en funciones durante dos años.

En 2019 regresa a Madrid como directora de la actual Oficina de Asuntos Públicos de la Comunidad Baha'i de España, desde donde participa en distintos espacios nacionales para contribuir en temas como la cohesión social, gobernanza, el rol de la religión en la sociedad actual y cómo contrarrestar los discursos de odio por motivos religiosos.

Es miembro activo del Comité de Solidaridad con los Bahá'ís que promueve la defensa de los derechos humanos y civiles de esta comunidad en los países que sufren discriminación y persecución.

**Mohamed Ajana Elouafi** 



**Mohamed Ajana Elouafi.** Es secretario de la Comisión Islámica de España desde 2016 (entidad que representa a la confesión musulmana en España). Formación religiosa en Tánger (Marruecos) antes de trasladarse a vivir a España. Diploma de Extensión Universitaria en Religión y

Derecho sociedad democrática: retos en la contexto plural (universidad convivencia en un de Zaragoza). Diploma de la Universidad Autónoma de Madrid sobre "Dirección y Gestión de Entidades Religiosas". Coautor junto con Riay Tatary, del 1º libro sobre Enseñanza Religiosa Islámica, el proyecto "Descubrir el Islam" en los colegios públicos. Participa en actividades de diálogo interreligioso tanto nacionales como internacionales. Junto con otras confesiones han creado en Madrid la asociación "amistad y encuentro interreligioso), www.aaei.net ( una asociación cuyo objetivo es fomentar una cultura del encuentro, de la amistad y del respeto entre los miembros de las distintas religiones en España).